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Аннотация
В рецензии на сборник статей «Золотые соты», вышедший к юбилею 
профессора РГГУ, специалиста в области вспомогательных истори-
ческих дисциплин Е. В. Пчелова, автора более 900 научных работ, 
члена отечественных и зарубежных обществ, в том числе: Россий-
ского исторического общества, Историко-родословного общества 
в Москве, Русского генеалогического общества, Российской ассоциа-
ции антиковедов, Международного исторического общества «Екате-
рина Великая» (г. Цербст, Германия) и других. Сборник подготовлен 
коллегами и учениками юбиляра, структурно разделен на три части. 
Первая  – посвящена научной, педагогической и просветительской 
деятельности Е. В. Пчелова, охарактеризована его обширная науч-
ная деятельность, показана незримая связь с научно-педагогичес-
кой школой Историко-архивного института РГГУ. Круг научных 
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интересов ученого необычайно обширен и касается вопросов древ-
нерусской истории, генеалогии древнерусских князей, генеалоги-
ческого и  династического освещения истории родов Рюриковичей 
и  Романовых, истории науки и искусства, семиотических исследо-
ваний по истории российской государственной символики, различ-
ных проблем в области ономастики, исторической хронологии, биб-
лиографии, сфрагистики, нумизматики и других вспомогательных 
исторических дисциплин. Вторая часть сборника включает статьи, 
написанные коллегами и друзьями Е. В. Пчелова. В публикациях 
анализируются разнообразные источники, охватывающие пери-
од от раннего Средневековья до Новейшего времени, освещающие 
проблемы истории науки и повседневности, архивоведения, источ-
никоведения, сфрагистики, генеалогии, хронологии, эмблематики, 
геральдики. Показана наиболее актуальная историография по той 
или иной проблеме, а тексты статей сопровождаются красочными 
наглядными иллюстрациями. Третий раздел содержит материалы по 
биографии и творчеству Е. В. Пчелова и включает биографическую 
справку и список опубликованных работ ученого за период с 1993 по 
2021 г. Собранная библиография включает монографии, учебники 
и учебные пособия, статьи, тезисы, рецензии, учебно-методические 
материалы, справочные издания, вышедшие за указанный период 
в количестве 939 наименований. Сборник можно рассматривать как 
полноценную актуальную научную публикацию, которая расширяет 
современное научное знание по отечественной, зарубежной истории 
и вспомогательным историческим дисциплинам, и вносит значимый 
вклад, расширяя историографию затрагиваемых в сборнике научных 
областей.

Abstract
The article is a review of the collection of articles “Golden Honeycombs,” 
published in 2022 to celebrate the anniversary of professor of the Russian 
State University for the Humanities, specialist in the field of auxiliary 
historical disciplines E.V. Pchelov, author of more than 900 published 
works, member of national and foreign societies, including the Historical 
and Genealogical Society in Moscow, the Russian Genealogical Society, 
the Russian Historical Society, the Russian Association of Antiquarians, 
the International Historical Society “Catherine the Great” (Zerbst, 
Germany), and others. The collection has been prepared by his friends, 
colleagues and students; it can be divided into three parts. The first part 
is devoted to scientific, pedagogical, and educational activities of Evgeny 
Vladimirovich and characterizes his extensive scientific activities, 
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showing his connection with scientific and pedagogical school of the 
History and Archives Institute. The range of Evgeny Vladimirovich’s 
scientific interests is extensive, covering issues of ancient Russian history, 
genealogy of ancient Russian princes, genealogical and dynastic history 
of the Rurikovs and the Romanovs, history of science and art, semiotic 
research on the history of Russian state symbols, various problems in 
the field of onomastics, historical chronology, bibliography, sphragistics, 
numismatics, and other auxiliary historical disciplines. The second part of 
the collection includes articles written by E.V. Pchelov’s colleagues and 
friends. The publications analyze various sources covering the period from 
the Early Middle Ages to Modern Times and touching upon problems of 
the history of science and everyday life, archival studies, source studies, 
sphragistics, genealogy, chronology, emblematics, heraldry. The most 
relevant historiography is demonstrated, articles are accompanied by 
colorful and helpful illustrations. The third section contains materials on 
E.V. Pchelov’s biography and work and includes a biographical reference 
and a list of published works from 1993 to 2021. The bibliography of 
published works includes monographs, textbooks and manuals, articles, 
abstracts, reviews of educational and methodological materials, reference 
publications, amounting to 939 titles. The collection can be considered 
a comprehensive and relevant scientific publication, expanding modern 
scientific knowledge on national and foreign history and auxiliary 
historical disciplines and contributing to expansion of the historiography 
of scientific areas covered in the collection.
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Вспомогательные историчес-
кие дисциплины на совре-

менном этапе играют значимую 
роль в изучении исторических 
источников по истории России 
как новейшего, так и более ранних 
периодов1. Отечественные исто-
рики активно используют нара-
ботанные методики специальных 
дисциплин для разработки акту-
альных исторических проблем, 
о чем свидетельствует рецензи-
руемый сборник2, посвященный 
юбилею заведующего кафедрой 
Историко-архивного института 
РГГУ Евгения Владимировича 
Пчелова – известного специали
ста в  области вспомогательных 
исторических дисциплин3.

Сборник включает статьи 45 авторов  – коллег и друзей 
Е.  В.  Пчелова, специалистов из ведущих научных и образова-
тельных учреждений и музеев Москвы, Санкт-Петербурга, Сочи, 
Петрозаводска, Симферополя, Польши, на темы, близкие юбиля-
ру. На страницах издания на основании анализа разнообразных 
источников, охватывающих период от раннего Средневековья 
до Новейшего времени, освещаются история науки и повседнев-
ности, проблемы архивоведения, источниковедения, геральдики, 
сфрагистики, генеалогии, хронологии, эмблематики. Статьи фор-
мируют актуальную историографию и способствуют развитию 
отечественной исторической науки и вспомогательных истори-
ческих дисциплин. Также в сборник включен раздел о биографии 
и творчестве профессора Е. В. Пчелова, научный путь которого 
начался с приобщения в стенах Историко-архивного института 
к строгой науке на лекциях и семинарах видных теоретиков исто-
рической науки С. О. Шмидта, О. М. Медушевской, Е. И. Камен-
цевой и многих других. Круг научных интересов Е. В. Пчелова, 
о чем свидетельствует рецензируемый сборник, необычайно 
обширен и касается вопросов древнерусской истории, генеало-

Обложка сборника статей. 
Cover the collection of articles
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гии древнерусских князей, генеалогического и  династического 
освещения истории родов Рюриковичей и  Романовых, исто-
рии науки и искусства, семиотических исследований по исто-
рии российской государственной символики, истории русского 
алфавита и книжности, а также различных проблем в области 
ономастики, исторической хронологии, библиографии, сфра-
гистики, нумизматики и других вспомогательных исторических 
дисциплин.

Собранная библиография опубликованных работ учено-
го включает монографии, учебники и учебные пособия, статьи, 
тезисы, рецензии, учебно-методические материалы, справоч-
ные издания, вышедшие в период с 1993 по 2021 г. в количестве 
939 наименований. Также библиография содержит раздел «Поэ-
зия», включающий сборники стихотворений и издания отдель
ных поэтических трудов юбиляра; биографические и библио
графические сведения, информацию о докладах и рецензии на 
труды Е. В. Пчелова, позволяющие в полной мере представить 
широту и разнообразие его научных интересов, активную обще-
ственную просветительскую деятельность по популяризации 
исторической науки: неоднократное участие в документальных 
фильмах, теле- и радиопередачах, выступления с публичными 
лекциями в ведущих отечественных музеях, статьи в авторитет-
ных научных журналах международного уровня, включая «Вест-
ник архивиста» / “Herald of an Archivist”.

Таким образом, сборник существенно расширяет современное 
научное знание по отечественной и зарубежной истории и вспо-
могательным историческим дисциплинам. Остается сожалеть, 
что авторами-составителями в сборник не были включены про-
изведения самого юбиляра, непрекращающаяся исследователь-
ская и педагогическая деятельность которого позволяют отнести 
его к числу ярких и узнаваемых отечественных историков.

Примечания / Notes
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